

北秋田市教育委員会
令和3年10月定例教育委員会会議録

1. 招集年月日 令和3年10月28日(木)
2. 招集場所 北秋田市民ふれあいプラザコムコム 大研修室
3. 開会及び閉会 開会：午後3時00分 閉会：午後4時30分
4. 出席委員 教育長：佐藤 昭洋 委員：佐藤 正俊
委員：佐藤 英樹 委員：蒔苗 隆
委員：藤本 基子
5. 欠席委員 なし
6. 出席職員 教育次長：小坂 竜也 総務課総務係長(書記)：工藤 留理子
総務課長：金田 浩樹 北部学校給食センター所長：福田 いずみ
学校教育課長：山田 理 義務教育係長：佐藤 貴子
生涯学習課長：小塚 重光 生涯学習係長：成田 美穂子
スポーツ振興課長：藤野 義則 文化係長：三澤 照美
スポーツ係長：松橋 康浩
7. 傍聴者 なし
8. 報告事項 (1) 教育長報告
① 教育長動静
(2) 各課長所管報告
・総務課
① 10月行事報告及び11月行事計画
② あきたリフレッシュ学園
・学校教育課
① 10月行事報告及び11月行事計画
② 学校の状況
・生涯学習課
① 10月行事報告及び11月行事計画
・スポーツ振興課
① 10月行事報告及び11月行事計画

9. 附 議 案 件

(1) 議案第 49 号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価について

10. そ の 他

11. 会 議 録

佐藤教育長	ただいまから、10月の定例教育委員会を開会します。 それでは、署名委員の指名をさせていただきます。本日の署名委員は蒔苗委員にお願いします。
蒔苗委員	はい、分かりました。
佐藤教育長	次に、次第2番「前回委員会会議録の承認」です。事前に事務局から配付されている9月定例教育委員会の会議録の内容について、訂正等がある方はいらっしゃいますか。
委員	ありません。
佐藤教育長	ないということですので、会議録については承認とさせていただいてもよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	承認とします。 続いて、次第3番「諸報告」です。(1) 私、教育長から動静について報告いたします。 1ページをご覧ください。2日、中学校4校の学校祭、3、9、10、17日と小学校の学習発表会が随時行われ、全ての学校を見てきました。学校によっては保護者や世帯の入る人数を制限したり、鷹巣小は午前中は低学年、午後は高学年といった開催をしていましたが、小規模な学校では全く制限していない学校もありました。それぞれ地域や学校の事情によって取り組んだことはよかったと思っていますし、おじいさん、おばあさんや当日見られなかった人たちについては、例えば合川小学校は予行の時に来てもらったとか、そういった工夫もしていました。子どもたちも非常に伸び伸びと発表していて、合唱を聞き感動してきました。それから学校訪問もいくつかございました。市の教育委員会の訪問は、8、19、21日と3回ありました。あと残り29日と11月、またよろしくお願いします。北教育事務所の所長訪問も、14、18、25日と3日ありましたが、所長訪問は今年度これで終了ということです。6月にも一度回

佐藤教育長	<p>っていましたので、事務所からいろいろ指導いただきました。概ねよくやっているといった評価をいただきまして、もう少し改善点を指摘してくれればいいと思っていたのですが、非常に高く評価されていると手前みそですが思ったところです。11日、大館鳳鳴高校来庁とありますが、定時制、桜楯館の方の補助金のお願いに校長先生と振興会会長が来庁されました。市町村の負担割合によって補助金を負担していますが、ふるさと学習、キャリア教育にそのお金を使って定時制の子どもたちが勉強しています。本市の出身の定時制に通っている生徒がおりますので、ぜひ地域に貢献するような生徒を育ててほしいということをお願いしました。20代の学び直しの方も本市から勤めながら通っているということもありまして、非常に感謝したところです。14日、全日本中学生女子相撲優勝報告、鷹巣中3年の津谷奏夏さんが女子相撲の日本一、素晴らしい結果を出してくれました。1年の時に準優勝で、昨年度優勝を狙っていたらコロナで大会が中心になって、そのモチベーションを下げずに、今年を迎えたということで素晴らしい選手だと感じました。昨日は、本市出身の中嶋監督のオリンピックが優勝したということですが、子どもたちも負けずにがんばっています。16日、理科・社会科発表会がありました。同じ日、秋田北鷹高校の創立10周年記念式典がありました。私も参加しましたが、北鷹高校の生徒数の多さにびっくりしました。市内の学校を回っていると、最近では生徒数があのくらいの学校がないものですから、びっくりしたところでありました。17日、市のクリーンアップがありまして、どのくらい参加したか調査したら、小・中学校全部合わせて春は確か10%ぐらい、今回秋は8%ぐらいでした。でも、あの雨のコンディションの中よく8%も出たなどというふうに思いました。一番多いところは阿仁合小で50%近く、半分近い子どもがクリーンアップに参加したというので驚きましたが、大きい学校でも春の4倍になった学校もありまして、子どもたちが大分意識づいてくれていると感じております。同じ日に、大阿仁小のクロモジ茶の販売体験を見てきました。帰りに阿仁公民館によって、永沢碧衣さんの絵画作品展も見してきました。この熊の絵画ですが、合川小でも11月に展示する予定で、今、合川公民館が動いているようです。そういった良いものを見せたいと素早い動きをしてくれる、地区の公民館長、或いは公民館の職員には本当にありがたいと感じています。18日、阿仁地区の統合準備委員会がありました。校名の決め方について、新聞で当日の会議の中身と違う報道がされていたので、後で学校教育課長から、資料と併せて説明があると思います。</p> <p>以上私の動静についてお話しましたが、皆さんから質問やご意見ございませんか。</p>
藤本委員	<p>市のクリーンアップですが、今回は子どもたち2人、重装備で参加しました。雨降りだったのですが、学校でもきちんと行事予定に載せてくださっていますし、2日前の金曜日には、地域を大切にすることを育むためにということで、小学校の方からも保護者に対してメールをちょうだいしておりまして、これからもそういった連絡を引き続きくださって、定着していけばいいなと思っています。</p>
佐藤教育長	<p>春と違って、朝はまだ6時だと暗いですし、今回は雨も降って、誰も来ないかなと思いましたが、8%も出ていると立派だと思いました。</p>

佐藤教育長	<p>他にございませんか。</p> <p>なければ、次に（２）各課所管事項の報告について、初めに総務課からお願いします。</p>
金田総務課長	<p><10月行事報告及び11月行事計画について報告> 資料のとおり。</p> <p><総務課報告概要></p> <p>1. あきたリフレッシュ学園</p> <p>(1) 利用状況 学園生14名(中学生9名、小学生5名)前月比1名増。 体験入園 中学生1名、小学生1名。</p> <p>(2) 活動内容 資料のとおり。</p>
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見などはございませんか。</p>
佐藤英樹委員	<p>資料にはありませんでしたが、先ほど総合教育会議で今後の教育留学について、準備を進めているという話がありました。これは北秋田市の事業として、全国的にみても非常に珍しい事業であるのがんばっていただきたいという話をいつかの会議でさせてもらいましたが、こういうコロナ禍の中でも教育留学に参加したいという子どもたちがいるものかどうかお伺いしたいと思います。</p>
金田総務課長	<p>教育留学に参加したいという問い合わせは、今のところ市教委の方には入ってございませんが、県教委の方のホームページを活用させていただきながらの募集となりますので、県教委の方にはこれから確認したいと思います。今のところ、12月暮れに予定しております短期の教育留学を実施できないかということで、準備を進めてございます。長期につきましては、やはり学校での地元の子どものとの交流も入ってくることから、今年度についてはもう少し動向をみたいと考えております。短期の教育留学を通じて、来年度からの長期の教育留学に結びつけることができないかということで、実施に向けて準備を進めているところです。</p>
佐藤教育長	<p>他にございますか。</p> <p>なければ、次に学校教育課からお願いします。学校教育課の報告の中で、職員及び児童・生徒に関する内容につきましては、プライバシーに配慮して内容を非公開としてもよろしいでしょうか。</p>
委員	<p>はい。</p>
佐藤教育長	<p>皆さんの同意をいただきましたので、職員及び児童・生徒に関する内容については非公開で報告します。</p>

佐藤教育長	では、学校教育課長から所管報告をお願いします。
山田学校教育課長	<p><10月行事報告及び11月行事予定について報告> 資料のとおり。</p> <p><学校教育課報告概要></p> <ol style="list-style-type: none"> 1. 児童・生徒数 10月1日現在 1,602名 前月比1名増。 2. クマやサルを目撃情報への対応 資料のとおり。 3. 各小・中学校の修学旅行について <ul style="list-style-type: none"> ・新型コロナウイルス感染症拡大により、当初の予定から行き先・期日を変更しており、10月27日現在の各校の状況を報告（別紙資料のとおり）。 4. 阿仁地区3校の統合に向けて <ul style="list-style-type: none"> ・第1回準備委員会で協議された内容等について説明。 <p><非公開資料説明></p>
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見はございませんか。</p> <p>阿仁地区3校の統合に向けてですが、令和5年度に義務教育学校になるとすると、5年度の職員配置は阿仁の義務教育学校には校長1、副校長1、教頭2、あと教諭ということになります。ですので、中学校の方に校長か副校長、または小学校の方に校長か副校長、あと教頭がつくといった配置になります。小学校が大阿仁小に行きますが、どちらにも校長がいるという形には定数上はなりません。校長、副校長については、どちらかの校長ではなくて義務教育学校の校長なので、どちらがその学校にいるかという、交代していてもいいし、その年の卒業証書は義務教育学校校長の名前になるのがイメージです。学校が離れてしまうので、イメージがつかめないかもしれませんが、そのような定数上の配置になっていくということです。</p>
佐藤英樹委員	<p>義務教育学校やホームページ等で調べてみると、市や町の条例で規定すれば可能かもしれませんが、大体、通学距離というのは6km以内となっていますよね。先ほどの教育長さんの資料を見ると、阿仁合小から大阿仁小の一番遠いところで15km以上になっていますので、もしかすれば会議でそういうことも委員の方々から出る可能性があると思いますので、準備の方が必要なのではないかとということで発言させていただきました。</p>
山田学校教育課長	<p>そういったことにも対応できるように準備したいと思います。</p>
佐藤教育長	<p>地域での話し合いの中では、今現在も中学生が通っているの、中学生と一緒に通う分については、小学生についてケアしてもらいながら行けるから心配ないでしょうという話しはありました。</p>
藤本委員	<p>先の見通しが立たないということもあって、阿仁地区から前田小に通っている子どももいますが、例えばこういう形になるのであれば、やっぱりこっちの学校に行きた</p>

藤本委員	いなど、そういうことも出てくるかもしれないと考えたりします。前田小も、例えば令和6年頃には米内沢小と統合しますよとか、そういった方向性も合わせて示すことはできないのかと感じています。
山田学校教育課長	当時、私も前田小におりましたので、その方々の思いも分かっておりますので、その対応についてしっかりと考えていきたいと思っています。
佐藤教育長	いずれ前田小については、この後説明会をやる予定ですよ。前田地区全体の。
山田学校教育課長	はい。
佐藤教育長	阿仁の方が終われば、今年度中にやるということです。
山田学校教育課長	いずれ、今年度中にはしっかり方向性をお示しできるかと考えているところです。
佐藤教育長	もう一点、新聞報道に校名のことが出ましたが、第1回準備委員会の中で、阿仁中のPTA会長から「阿仁義務教育学校」でいいのではないかと提案されたので、それについても準備委員会で話し合うことにして、一旦、それぞれの団体に持ち帰り皆さんの意見を聞いてみてくださいといった形で進めたはずなのに、それが一切新聞には載らず、公募するというところだけ載っていました。この次の準備委員会に案を持ち寄って話し合いが行われると考えています。
佐藤正俊委員	これから準備委員会が何回が開かれているうちに、校舎の基本設計ができてくると思いますが、それができる前の段階で、例えばどういう教室にするか等、設計前にそういった話し合いが持たれるのでしょうか。
金田総務課長	設計の手順としましては、来年度の当初予算に設計の委託費を計上したいと考えてございます。そこで多分、入札になると思いますが、業者が決まりましたら来年度いっぱいでの設計業務になりますが、設計業務の中で学校の職員の意見を伺ったりして反映させていきたいというふうに考えております。
佐藤正俊委員	先日、井川義務教育学校で話を聞いて何となく不安なところがあります。例えば保健室の上の子どもと低学年の子どもの使用の仕方についてや、音楽室が一つしかないということで、あとは教室でやっていると。音楽室ではなくても、例えば、多目的教室とかある程度防音がされて、他に聞こえていかないようにしないと、教室で音楽の授業やられると他がうるさいのではないかと、授業に影響するのではないかとと思うので、そういう意見を聞いて、そして井川のことも含めて設計をしていけば、なお良いものができていくのではないかなと感じていました。それで今聞いたところでした。

金田総務課長	<p>今のご意見も参考にしながら、教職員の意見を伺いながら、設計の方に反映させたいと考えてございます。ありがとうございます。</p>
佐藤教育長	<p>いずれ設計業者が入札になるか、プロポーザル方式になるかわかりませんが、専門的に、県内にそういった義務教育学校を設計した経験のある人はいないと思うので、お願いする業者を決めるところから難しい課題が生じるかもしれませんが、そこは今後相談しながらやっていきたいと思います。先ほどの総合教育会議で、県内で義務教育学校3番目と言いましたが、藤里町も5年度の開校を目指しています。藤里は4年度に校舎の改築を行って小学校の校舎に中学校も入ると。来年度改築するというように動いていますので、その情報も取りながら設計について考えていければと思っています。藤里と同じようにうちの方も名目上5年度に開校となり、県内で2番目ということになるかと思っています。</p>
佐藤英樹委員	<p>先ほど佐藤正俊委員からお話あったのは、非常に重要なことだと思います。我々見てきた感想とか、先生方の希望もあるでしょうから。視察の際、校長先生が話されていたのは、最初は一緒になってどうなるかわからないので、小学校棟は元の教室棟、中学校棟は増築してスタートしてみたところ、ある時点で垣根がなくなってきたと。阿仁の場合、1階と2階で分けるのかどういう形になるかわかりませんが、慣れるまで、それぞれ独立して育てて初めて中身で合わせるような、真の統合のような形はやはり時間がかかっていくと思います。その辺も考えた設計をしていただきたいと思います。</p>
金田総務課長	<p>先ほど来の繰り返しになりますが、いろんな方の意見を伺いながら進めて参ります。</p>
佐藤教育長	<p>今回視察した感想をメモしてもらったり、ちょっと書き留めておいた方がいりいかもしれませんね。時間経つと忘れてしまいますから。</p>
藤本委員	<p>9月15日に米内沢小の保護者宛てに、合川での連れ去り未遂事案というメールがきました。9月14日に合川中2年の女子生徒が、車に乗った男性2人から遊びに行かないかと声をかけられて、その女子生徒は迎えがきたと言ってその場から逃げたという内容のメールだったのですが、初めてそういったメールをもらいまして、北秋田市でもこういった子どもが怖い思いをするようなことが発生しているのだなと思いました。先月も今月も定例教育委員会では報告がなかったわけですが、私がたまたま合川地区のメールをもらいましたけども、実際北秋田市全体でこういった事案発生しているのでしょうか。また、声をかけられた女子生徒は大丈夫なのでしょうか、二点教えていただきたいと思います。</p>
山田学校教育課長	<p>9月14日に起きたようなものは、ここ数年では初めてだと思います。引っ張られたというので、事の重大さもあったのでかなり大きくメール送信したということで</p>

山田学校教育課長	<p>す。それ以外ですと、北秋田市での声かけ事案等、今は正確なデータ持ち合わせていませんが、ここ数年では1、2件です。いずれこのような声かけ事案も含めて、学校の方には生徒指導主事部会を通じてしっかりと情報提供されております。それから、二つ目の当事案に関係している女子生徒ですけども、まず、特段影響もなく、元気に過ごしておりますのでご安心ください。</p>
佐藤教育長	<p>他にございませんか。 なければ、次に生涯学習課からお願いします。</p>
小塚生涯学習課長	<p><10月行事報告及び11月行事予定について報告> 資料のとおり。</p>
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見はございませんか。</p>
藤本委員	<p>北秋田市みんなの作品展ですが、森吉コミュニティセンターでの展示を拝見しました。小学校のPTAのお母さんたちとサロンで話し合いの機会があって、昨年はそのサロンに作品展示していたのですが、今回は大ホールに展示されていて、選ばれたものだけではなく学年全員の書道がかけてあったり、中学生の作品も見やすく綺麗に机に並べていたりして、若いお母さんたちは中学生の作品を見るのが初めてだということで、今の中学生はこういう作るんだねということで、大変興味深く見させてもらっていました。もっとゆっくり、もう一回見に来るということをお話していただきましたので、さらに充実されてよかったなと思っています。</p>
佐藤教育長	<p>ありがとうございました。 他にございませんか。 ないようでしたら、次にスポーツ振興課からお願いします。</p>
藤野スポーツ振興課長	<p><10月行事報告及び11月行事予定について報告> 資料のとおり。</p>
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見はございませんか。 スポレクはスポーツ協会が主催ですね。担当にも話しましたが、総合開会式が11月12日で、9月からスポレク始まっているのにここで総合開会式というのはちょっと違和感があるのですが、その点についてスポーツ協会と話したことがありますか。</p>
藤野スポーツ振興課長	<p>開会式の担当が競技団体毎の輪番制となっている関係で、日程が一番最後のところが総合開会式ということもかつてありました。</p>

佐藤教育長	会場はコムコムでもいいので、開会式だけはスポーツ振興課が主管して、団体の代表者が出てきて開始式のようなことを計画できればいいかもしれません。集まれる団体だけということでもいいですよ。協議してみてください。
藤野スポーツ振興課長	はい。
佐藤教育長	他にございませんか。 なければ次に、次第4番「案件」に移ります。(1) 議案第49号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価について 説明を求めます。総務課長。
金田総務課長	<議案第49号説明>
佐藤教育長	ただ今の説明について質問はございませんか。 今年度は評価指標等、中身を変えてみました。
佐藤英樹委員	評価委員の先生方も意見として書いておりますが、非常に見やすく数値化もはっきりしていて、非常にいい評価票だと思います。
佐藤教育長	ありがとうございます。 他にございませんか。 なければ、原案のとおり決定してもよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	皆さんの同意を得られましたので、原案のとおり議決とします。 次に、次第5番「その他」に移ります。(1) 次回の定例教育委員会について、事務局からお願いします。
事務局	次回の定例教育委員会は、11月25日木曜日、午後1時30分から、市役所第二庁舎1階第三会議室を予定しております。 また、12月の定例教育委員会についてですが、年度当初は12月23日(木)午後1時30分から予定しておりましたが、同日同時刻、文科省の市町村教育委員会オンライン協議会と日程が重なっておりますので、変更させていただきたいと思います。皆様のご都合はいかがでしょうか。 <日程調整する>

事務局	それでは、12月定例教育委員会は12月22日（水）午後1時30分からの予定とさせていただきます。
佐藤教育長	(2) その他ですが、何かありますか。 なければこれをもちまして、10月定例教育委員会を閉会いたします。

(午後4時30分開会)